
Уважаемые участники Торжественного Собрания Парламента 
республики! 

 
Искренне рада приветствовать сидящих в этом зале: коллег–депутатов 

седьмого созыва, народных депутатов областного Совета Горно-Алтайской 
автономной области 21-го созыва, а также почетных участников этой встречи! 

 
Пройдя самостоятельный 30-летний путь развития экономической, 

социальной и духовной жизни, сегодня, мы имеем возможность в полной мере 
оценить, насколько правильным было решение народных депутатов областного 
Совета о выходе нашей  автономной области из состава Алтайского края, а также 
по принятию Декларации о государственном суверенитете Горно-Алтайской 
автономной области.  

 
Сама Декларация была достаточно сдержанной. Но в ней закреплялась 

необходимость присвоения более высокого государственно-правового статуса 
Горно-Алтайской автономной области в качестве полноправного субъекта в 
обновленном Союзе суверенных республик.  

 
Как политик, да и чисто по-человечески, я понимаю, насколько сложно, 

при решении любого вопроса, прийти к единому коллективному мнению. Не 
говоря уже о ситуации, в которой оказалась страна в бурные перестроечные годы, 
когда наше единое советское общество в одночасье раскололось, стало 
разнополюсным и очень активным политически. Совершенно неожиданно, порой 
даже для самих себя, люди оказывались «по разные стороны баррикад», выражая 
совершенно противоположные взгляды на прошлое и будущее страны, в целом, и 
региона, в отдельности.  

 
Но отбросим в сторону все сомнения, дискуссии, споры. Время–наш 

главный судья-показывает, что принятая  25 октября 1990 года, на 3-й 
внеочередной сессии Горно-Алтайского областного Совета народных депутатов 
Декларация о государственном суверенитете Горно-Алтайской Советской 
Социалистической Республики, которая провозгласила государственный 
суверенитет Горно-Алтайской АССР и определила его, как «естественное 
необходимое условие существования национальной государственности», было 
абсолютно правильным решением. 

 
Сегодня, мы смело говорим, что сверхзадача, поставленная, на тот момент, 

руководством региона во главе с Председателем Верховного Совета Республики 
Горный Алтай Валерием Ивановичем Чаптыновым, с честью выполнена. 
Принятые на сессии документы позволили региону безболезненно стартовать в 
рыночную экономику и демократическое общество. А главное-в то непростое 



время сохранить сложившееся за долгие годы единство и взаимопонимание между 
живущими в регионе народами. 

 
Указывая на важность памятного события, в этой аудитории мы просто 

обязаны сказать слова особой признательности в адрес людей, активная 
гражданская позиция которых готовила наше общество к грядущим 
преобразованиям. Они действовали, порой, совершенно не думая о собственной 
судьбе. 

 
В их числе я бы хотела назвать первого секретаря Горно-Алтайского 

обкома партии Николая Михайловича Киселёва. В декабре 1956 года в 
официальном  письме секретарю ЦК КПСС Никите Сергеевичу Хрущеву он 
открыто выступил с идеей о выходе из состава Алтайского края и образовании 
самостоятельного региона. 

 
Слов особой признательности достоин, конечно же, заслуженный юрист 

России, много лет возглавлявший редакцию газеты «Алтайдын Чолмоны» Степан 
Сузанович Тюхтенев. По мнению современных историков, он «очень грамотно и 
политически обоснованно идею самостоятельности Горного Алтая, как 
полноправного субъекта Федерации сформулировал в своей статье «Где наши 
«губернские» права?». 

 
Вне сомнения, что свою положительную роль в продвижении вопроса о 

повышении статуса автономной области сыграл  Даниил Иванович Табаев, в то 
время, секретарь областного исполнительного комитета, который на одиннадцатой 
сессии областного Совета народных депутатов 22 сентября 1989 года выступил с 
докладом «О повышении правового статуса». 

 
Гражданский поступок совершил Михаил Васильевич Карамаев, 

заместитель Председателя Верховного Совета РСФСР, председатель Горно-
Алтайского облисполкома. С трибуны Верховного Совета он заявил, что 
«существующий статус автономных областей, входящих в состав краев, не 
отвечает современному этапу их развития, создает конституционное и 
фактическое неравенство в их правовом положении». Но, на тот момент, его 
выступление ещё не шло в унисон с федеральной политикой… 

 
Но все эти выступления даром не прошли. В мае-июне 1990 года на I-м 

Съезде народных депутатов РСФСР с этим же предложением вышел Валерий 
Иванович Чаптынов. И его речь была воспринята уже с пониманием… 

 
Забегая вперед, хочу отметить, что молодой республике пришлось, 

фактически, с нуля создавать законодательную базу. Именно в первые годы ее 
существования была выполнена историческая миссия-принята Конституция 



Республики Алтай (Основной Закон), по которому мы живем, до сих пор. И писать 
ее пришлось людям, которые, еще вчера, не имели никакого политического опыта. 
Они руководствовались собственными представлениями о том, что правильно, а 
что неправильно. Но главное–они имели желание сделать свой регион 
процветающим. 

 
Сегодня, конечно же, особые слова благодарности надо сказать в адрес 

Конституционной комиссии, которой пришлось очень кропотливо работать над 
этим важнейшим государственным документом, который позволил обеспечить как 
общественную, так и экономическую стабильность. 

 
Все последующие депутатские созывы работали и работают над 

укреплением заложенных в Основном Законе правовых основ и общероссийских 
ценностей. 

 
В числе коллег-депутатов мне также довелось принимать участие в 

укреплении конституционных норм в законодательной сфере, работать над 
бюджетным, экологическим и культурологическим законодательством, которые 
позволяют в эпоху глобализации сохранить культурные традиции народов, 
живущих на нашей территории, стоят на защите интересов жителей республики. 

 
Особая любовь к своей родной земле, желание сохранить свою 

самобытность способствовали тому, что наш регион первым в стране принял 
Закон о нематериальном культурном наследии. Именно, по предложению 
Парламента республики, мы стали торжественно отмечать Дни русского и 
алтайского языков. Закон о памятных датах расширился праздниками Эл Ойын, 
Родники Алтая, Чага Байрам, Наурыз, Масленица и другими.  

 
Мы приняли ряд законов, касающихся сохранения объектов культурного 

наследия. 
 
Мне очень приятно говорить о том, что наш молодой Парламент за 

прошедшие годы не утратил своей центростремительной силы. Накануне 
Всероссийской переписи населения в 2010 году, под руководством Ивана 
Итуловича Белекова, мы успешно провели у нас в Парламенте научно-
практическую конференцию «Единство этнического разнообразия–основа 
устойчивого развития Республики Алтай», которая  позволила пересмотреть ряд 
позиций субэтносов по отношению к основному этносу. А по большому счету, 
сохранить нашу республику. (Уважаемые друзья, Иван Итулович находится в 
среди нас. На этом важном общественно-политическом событии он, наверное, 
остановится более подробно, учитывая, что впереди нас ожидает новая перепись 
населения). 

 



Как я вижу, депутаты республики седьмого созыва остаются верны 
сформированным за эти годы традициям. Согласованные действия с 
Правительством региона, в период ухудшения эпидемиологической обстановки, 
позволила вовремя принять необходимый пакет законодательных документов по 
поддержке граждан и бизнеса, в период пандемии, реализовывать социальные 
сельскохозяйственные, туристические проекты. 

 
Сегодня, с полным правом мы говорим, что необходимая для 

жизнедеятельности региона законодательная база создана. В настоящее время, 
стоит не менее сложная задача-провести ревизию уже действующего 
законодательства, с точки зрения их эффективности. А это-очень большой и 
кропотливый труд. 

 
Ещё раз с праздником, друзья! 
Всем удачи! Мира, согласия и процветания нашей самобытной, 

неповторимой республике! 
 
Спасибо за внимание! 


